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Remarques de langue-Semestre I 

Lexique 

 

• le bénévole : celui qui fait du bénévolat ; le volontaire (la personne) 

• le bénévolat : le fait de travailler comme bénévole ;  le volontariat (l´action) 

• chaise vs. siège 

• les vieux gens : non �Les vieilles personnes, le vieil homme, la vieille dame   

• s’asseoir sur la terre : non �S’asseoir par terre  ou s’asseoir sur le sol 

• stupide : adj. À utiliser pour des personnes : une personne stupide 

• la rue ≠la route≠ le trottoir 

• réaliser ≠se rendre compte, s’apercevoir   

-Je me suis rendu compte que j’avais oublié ma liste de verbes ; je me suis 
aperçue que mon chien avait mangé ma dictée. 

- Elle a réalisé une maquette de son quartier avec l’aide d’un architecte 

• savoir ≠ connaître  

  -je sais nager (= je peux nager) ; je sais que tu prends le tram n° 12. 

  -je connais la conjugaison de tous les verbes irréguliers ; il connaît ta sœur ;  tu
  connais son secret. 

• aller ≠  venir   

  -Il vient chez moi ce soir  (venir : mouvement vers le « ici »)    
  -Je vais chez lui ce soir (aller : mouvement vers le  « là-bas ») 

• appeler au secours (= crier « à l’aide ! »)    

   ≠ appeler les secours (= appeler une ambulance, appeler le 112) 

• aller ≠ marcher  

  -Nous allons en tram chez mes cousins MAIS nous prenons le tram. 

  -Nous allons à pied à l’université MAIS nous marchons. 

 

• visiter/attraper/prendre un cours : non 

  -assister à un cours, suivre un cours, être présent à un cours 

  - fréquenter des personnes douteuses 

  -visiter un musée/une ville  (MAIS rendre visite à qqun) 

 

• auto (registre familier) vs. voiture, véhicule (hyperonyme) 

• tout d´un coup vs. tout à coup 

•  une clé, une raison, une opinion, une île 
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•  arriver vs. partir  

•  rentrer vs. retourner 

• rentrer chez soi ; MAIS Elle est rentrée chez elle ; il est rentré chez lui. 

 

2. Grammaire 

Prépositions 

• décider DE 

• sortir DE  VS quitter    

 -ils sont sortis de la maison  

 -ils ont quitté la maison 

• Préposition et absence d’article avant les noms de pays) 

 -aller EN Chine ; EN Espagne ;  AUX États-Unis ;   AU Canada  

 -revenir DE Chine ; D’Espagne ;  DES États-Unis ; DU Canada 

• inviter quelqu’un au restaurant 

• partir vivre à l’étranger 

• avoir tendance à 

  -Il a tendance à se mettre en colère sans raison. 

 

Accords et conjugaison 

 

• s´asseoir: je m´assieds, je me suis assis(e), je m´étais assis(e) 

• s´exiler: tu t´exiles, tu t´es exilé, … 

• pleuvoir: il pleut, il a plu, il va pleuvoir� sujet = ´´il´´ impersonnel ( idem avec  autres verbes 

liés au climat) 

• préférer + infinitif: pas de préposition 

  - Je préfère manger du poisson plutôt que de la viande. 

• Concordance des temps 

 Cohérence:  lorsqu´on commence une phrase avec un temps verbal, si rien ne justifie 

le changement de temps (connecteur, expression de l´ antériorité ou postériorité) conserver 

le même temps. 

 -Il était une fois un homme qui vivait sous un pont, il avait une grande barbe noire et 

 mangeait des agneaux qu’il volait aux bergers de la campagne. 

 -Quand j´étais petit, ma soeur était très méchante avec moi. Un jour, elle est 

 subitement devenue très gentille: elle voulait simplement emprunter mon vélo. 

 

• Déterminants et quantités: des / beaucoup de /pas de / un peu de 

 -Robinson construit une maison, il  veut acheter des chaises mais au magasin, il n´y a 

 plus de chaise. 

 -Dans son jardin, il y a des arbres fruitiers grâce auxquels elle fabrique  un peu de 

 confiture. 
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• Passé composé  VS. imparfait 

-Au moment où je l’ai vue, j’ai ressenti une grande vague de sympathie. La jeune fille 

marchait dans la rue et se dirigeait vers moi. Quand elle est arrivée au bout de la rue, elle m’a 

adressé la parole et j’ai alors su que nous allions devenir amies. 

• Ponctuation 

• virgule après un complément de temps ou de lieu détaché en début de phrase 

• Eviter l’utilisation des tirets au sein d’une phrase (le tiret est à utiliser pour les listes, 

les plans) 

• Pour introduire une explication ou une définition : utiliser les « : » 

 

-se rendre compte de vs s’apercevoir de  

 - Elle s’est rendu compte qu’elle avait oublié ses clés 

 - Elle s’est aperçue qu’elle avait oublié ses clés 

 

Syntaxe 

• Place des adverbes dans la phrase : après le verbe conjugué 

 

-J’ai également demandé à ma mère ce qu’elle pensait 

  - Il croyait vraiment que cette affaire fonctionnerait. 

   - Vous buvez trop : cela nuit à votre organisme. 

   - Ils viendront certainement voir le spectacle de leur fils. 

 

• Connecteurs : permettent la progression et les relations logiques entre les idées au sein 

d’une phrase ou d´un texte. Éviter d’utiliser DONC- ET- MAIS en début de phrase. 

 

• DE PLUS vs. EN PLUS DE  (en plus = registre familier/parlé) :     

 -Je suis restée enfermée dans l’appartement. De plus, j’avais froid. 

 -En plus de cet emprisonnement involontaire, j’avais très froid. 

 

• Expression de la finalité, du but : proposition infinitive 

  - Nous l’avons invité chez nous pour le remercier. 

  -Elle l’a invité afin de pouvoir le remercier pour son geste. 

 

• Discours direct VS. Discours indirect 

o Elle a demandé ce qu’il se passait. 

o Elle a demandé : « Que se passe-t-il ? » 

 

• Relatifs de temps et de lieu : Le moment où, le jour où, la ville où je l’ai rencontré… 

  (et non : le moment quand, le jour quand, la ville que) 

• Ph. complexes: dans les phrases complexes avec lien de  coordination, répéter la 

préposition ou la conjonction dans la proposition complétive. 

  -J’ai décidé de revenir sur mes pas et d’appeler la police. 
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  -C’est à cause de cela que je n’ai pas entendu mon réveil sonner et que je me 

  suis levée trop tard.  

• Subjonctif vs indicatif 

 

o Subjonctif (si les sujets des verbes des deux propositions sont ≠1) 

 

-Expression du BUT : pour que ; afin que + subjonctif  

  -Je t’écris pour que tu saches que je suis enceinte ; Je te préviens afin que tu sois au  

  courant 

 

-Expression du DOUTE : douter que ; ne pas croire que 

  -Je ne crois pas que tu puisses comprendre ; Elle doute qu’il vienne demain sur la  

  falaise. 

 

-Expression du REGRET : regretter que ; être désolé que 

  - Il est désolé qu’elle soit enceinte ; Elle regrette qu’il ait refusé d’assumer ses ébats. 

 

-Expression du SOUHAIT : vouloir que ; désirer que ; souhaiter que 

  -Vous souhaitez que nous reconnaissions nos erreurs ; Nous voulons que vous soyez  

  heureux. 

 

-Expression de la CONCESSION : en dépit de ; malgré que, bien que (subjonctif demandé par 

les connecteurs, même quand les deux sujets sont les mêmes) 

 

 - Bien que je ne l’aime pas, j’espère qu’elle ne sautera pas de la falaise!  

 - Elle refuse de répondre à sa lettre malgré qu’il lui ait chanté des chansons toute la 

 nuit dans le froid. 

 

o Indicatif  

-Expression de la CERTITUDE : être certain que ; penser que ; croire que 

 -Nous pensons que vous réussirez.  

 -Ils sont certains qu’elle s’occupera bien de cet enfant. 

 

-Expression de l’ESPOIR : espérer que 

 -J’espère que tu assumeras tes actes.  

 -Elles espèrent qu’ils sont bien rentrés chez eux. 

                                                      
1
 Rappel : quand les sujets des deux verbes  sont identiques : usage de l’infinitif et pas de conjonction QUE 
� Je travaille pour réussir ; je suis désolée d’être arrivée en retard ; je désire devenir chanteuse 
 


